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ПРОПОВЕДЬ
Архимандрит Алексий (Шинкевич)

Беседа на Евангелие от  Матфея, 6:22–33
«Светильник для тела есть око. Итак, если 

око твое будет чисто, то всё тело твое будет 
светло; если же око твое будет худо, то всё 
тело твое будет темно. Итак, если свет, кото-
рый в тебе, тьма, то какова же тьма? Никто не 
может служить двум господам: ибо или одного 
будет ненавидеть, а другого любить; или одному 
станет усердствовать, а о другом нерадеть. Не 
можете служить Богу и маммоне. Посему го-
ворю вам: не заботьтесь для души вашей, что 
вам есть и что пить, ни для тела вашего, во что 
одеться. Душа не больше ли пищи, и тело одеж-
ды?  Взгляните на птиц небесных: они ни сеют, 
ни жнут, ни собирают в житницы; и Отец ваш 
Небесный питает их. Вы не гораздо ли лучше их? 
Да и кто из вас, заботясь, может прибавить себе 
росту хотя на один локоть? И об одежде что 
заботитесь? Посмотрите на полевые лилии, как 
они растут: ни трудятся, ни прядут; но говорю 
вам, что и Соломон во всей славе своей не одевал-
ся так, как всякая из них; если же траву полевую, 
которая сегодня есть, а завтра будет брошена 
в печь, Бог так одевает, кольми паче вас, мало-
веры! Итак не заботьтесь и не говорите: «что 
нам есть?» или «что пить?» или «во что одеть-
ся?» потому что всего этого ищут язычники, и 
потому что Отец ваш Небесный знает, что вы 
имеете нужду во всем этом. Ищите же прежде 
Царства Божия и правды Его, и это все прило-
жится вам».
Итак, сегодня Слово Божие указывает на вза-

имную зависимость телесной и духовно-нравс-
твенной чистоты, а также определяет, что человек 
не может в равной мере служить Богу и земному 
богатству.

«Светильник для тела есть око». Это необхо-
димо усвоить всем молодым людям, которые хо-
тели бы создать крепкую и полноценную семью. 
В наш соблазнительный век мнимой свободы и 
вседозволенности нужно так воспитать себя в от-

ношении к внешнему миру, чтобы сохранить свое 
жизненное око ясным и незамутнённым. 
Исследователи в области медицины подтверж-

дают глубокую истинность евангельских слов: 
«если глаз твой будет чист, то всё тело твое 
светло будет» (22 стих). Удивительный дар 
Божий человеку — его глаза — являются провод-
ником душевного взора человека и имеют прямое 
влияние на весь его духовный и телесный состав. 
Учёные утверждают, что гены — это впечатления 
материнской души, которые она получает непос-
редственно через взгляд, влияющий на будущий 
плод.
Как любим мы смотреть в глаза младенца, до 

чего красив небесной чистотою детский взгляд! 
И насколько неприятен взгляд человека порочно-
го, отягощённого грехами и беззакониями. 
Почему Господь наш Иисус Христос и напо-

минает, что человеческий взор, как и сама душа, 
должен быть искренне милующим, радостным, 
любвеобильным.
Из-за того, что человек не хранит целомудрия,  

он не дает возможности обновления и самому 
своему телесному составу, лишая его свежести и 
дееспособности, ибо, как говорит апостол Павел, 
«блудник грешит против собственного тела» 
(1Кор. 6:18).
Именно из-за осквернения нашего тела, оно 

всё более страдает истощением, внутренней без-
жизненностью, различными видами болезней, 
которые в наш век как никогда ранее агрессивно 
и, как бы в отместку за наше нравственное небре-
жение, набрасываются на человека и уничтожают 
его. Это и есть справедливое возмездие за уничи-
жение нашего «храма», ибо именно так высоко 
называет Евангелие человеческое тело.
Христос Спаситель со страниц Божественного 

Откровения научает нас обуздывать страсти и уп-
равлять своим телом, которое, как и душа, при-
звано к бессмертию. Евангелие однозначно ут-
верждает: наше тело должно быть мертвым для 
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греха: «тело (…) не для блуда, но для Господа» 
(1Кор. 6:13).
Мы всегда призваны помнить, что наше тело 

— это богозданный величественный храм, в ко-
тором должен жить Дух Святой (ср.1 Кор. 6:12).
Именно Святым Духом оживляются и живут 

душа и тело человека, и не просто живут, но воз-
вышаются своей духовной чистотой, как об этом 
поётся в одном из богослужебных песнопений.
Однако, как говорит сегодняшнее Евангелие, 

человек, забывая о своём высоком духовном при-
звании, более всего заботится о том, «что (…) 
есть и что пить» или «во что одеться» (Мф.6:25). 
Господь говорит, что такой образ жизни присущ 
язычникам, людям не знающим истинного Бога, 
не имеющим ни надежды, ни упования, ни, тем 
более, вечного будущего в Царствии Божием.
Указывая на птиц, которые «ни сеют, ни 

жнут, ни собирают», и на «полевые лилии», 
которые «ни трудятся, ни прядут», о которых 
также милостиво промышляет Небесный Отец,  
Спаситель напоминает нам о том, что никто из 
людей не оставлен вне Его Божественной забо-
ты, Его спасительного промышления. Особенно 
важно помнить об этом, когда мы встаем перед 
выбором: поступить по-евангельски или против 
Божественных заповедей.
И здесь не может быть речи о каком-либо ком-

промиссе.
Почему Евангелие и утверждает, что, как ник-

то из людей не может равномерно служить двум 
господам, так и мы не можем  одновременно быть 
рабами Божиими и рабами греха или порока.
Наше время с особой силой выдвигает на 

первое место во всех человеческих отношениях 
образ и дух древнего идола — маммону. Слово 
«маммона» арамейского происхождения и озна-
чает «имущество» и в переводе с греческого  зна-
чит «богатство», «роскошь». 
Однако стяжание земных богатств и наслаж-

дение ими не совместимы с христианским благо-

честием. В адрес подобных богачей насущно зву-
чат предупреждения Господа: «Послушайте вы, 
богатые: плачьте и рыдайте о бедствиях ваших, 
находящих на вас» (Ин.5:1); «горе вам, богатые! 
Ибо вы уже получили утешение свое» (Лк.6:24).
Не нужно смущаться навязываемой нам идео-

логией непременного обогащения за счёт дру-
гих, обогащения любыми путями и любой ценой. 
Такая нажива не приносит действительного бла-
гополучия.
Наше истинное богатство, которое никем не 

отнимется у нас ни в этом временном веке, ни 
в будущем, может быть только во Христе и со 
Христом. Прочее — тлен и суета. Не случайно 
один из некогда богатых библейских персонажей 
— праведный Иов, будучи испытан всевозмож-
ными скорбями, оскудением и крайним недугом, 
сказал: «Наг я вышел из чрева матери моей, наг 
и возвращусь» (Иов 1:21). Такова участь всех лю-
дей — и бедных и богатых. Все мы уйдём в веч-
ность. Но какой будет эта вечность для каждого 
из нас?  
В этом вопрос всего нашего земного бытия. 
Мы призваны в Боге богатеть, а не подвергать 

себя тому беснованию, которому подвержена се-
годня немалая доля человечества, из-за которого 
совершаются тягчайшие преступления против 
личности, общества и государства.
Наша жизненная задача состоит в том, чтобы 

насыщаться духовно и исполнением евангельских 
заповедей раскрывать в себе Царствие Божие. 
Всё же остальное, в том числе и материальные 

блага, «приложится» нам по Божию промышле-
нию и усмотрению. 
И если Господь дал тебе некое материальное 

благополучие, то благодари Бога и не считай это 
главной целью своей жизни и её величайшим со-
кровищем.
Наше единственное сокровище — на Небе. 

Именно об этом и напоминает нам Святое 
Благовестие от апостола Матфея.  
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